

## 佐賀県系に於ける杉挿木養苗についての考察

林務課 小谷内正一

・挿木に於ける木の苗木養成は、植木の採取、選育、挿付を順序が完全でなければならぬ。能率が上り最も有利な事を要するに於ける事は比較的簡単な挿木法である。手を余儀なくさせられる。

從来生産して来た一般の杉挿木法は、梢頭部だけに枝葉をついた、前漢竹等の形の苗木が多いが今少しく形の良い苗木を仕立てる工夫を可とす。穗存の際、挿穗全長の三分の一及至二分の一程度までは枝葉を残さないが、それは出来上った苗木の形を悪くする所以であるから、穗存に於て注意する事は肝要である。

次に挿付上注意すべき点は、確実にして能率を上る方法を選ぶ可とある。地中に挿込む部分の枝葉を切り落されている挿穗であれば直挿しても根ねよろづか、形の良い苗木を作らための挿穗では無理が生じ易い。故に良い溝を掘つて溝底を高く踏みつけ此の溝に挿穗を一寸程度の深さに挿し込み直挿すれば済んだら土を寄せ踏みつける挿付法がよい。此の直挿しを假柵式挿付とでも云つた方が適當な言葉である。特に不馴れの人夫と大規模の挿木事業では、最も能率が上り有利な挿付法と云えよう。

佐賀縣各街間に於て今年春の実績では此の假柵式挿付法が非常に効果的であった。たゞ挿木を経験しない素人五〇名ありて、散拾万の植木に、生樹流木の梗はなく、急速に挿付を必要としていた都合から斯る方法にも據つて行つたのであるが今迄能率が極めて高い直挿に比べると次の利害が云える。

- 1 直挿に於ては挿込の都合から基部の枝葉はつい切り落され、悪い形の苗に仕向けられ易いが本挿付法では其の憂いはない。
- 2 挿込みの際挿木の損傷が少く、深さも一概にする事は容易である。
- 3 下部より枝葉の一端は地中に埋まるから頭に対し挿穗の動搖が少い事である。
- 4 功程は直挿せり人一日 600 本であるが、本法では 700 本内外挿付した。同じこの功程は穗存及び挿付を一貫した作業のときである。
- 5 6月初旬に於ける枯死木の割合は、直挿法 30% であるのに対し、本法は 15% である。要するに假柵式挿付法は形の良い苗木を仕立てる上に挿付作業は極めて都合が良く柔軟性の良い苗木を大量にやすく生産することが出来る。又素人でも安心して行い軽い挿付法であると思ふ。少くも大規模挿木事業で施設不充備の苦因に於て故遠実施の方法としては初采的であることを更めて申す次第である。

佐賀縣の杉挿木養苗事業は近年著しく盛んとなつて来たが苗木の形の良或は生産量の良、もつと育込んで貯えて行く可と必要が多分にあるので一回取りの廣知者間に通さないことを取て頗る述べた次第である。